

Redacción, Administración y Talleres
TIENDAS, 20 APARTADO, 40
Franqueo concertado

DIARIO DE ALMERIA

Año XVI. Núm. 4.448 :: Precio: 10 céntimos el ejemplar

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

Almería, Viernes 23 de Septiembre de 1927

Temas de actualidad

Las viejas deudas de los Municipios de nuestra provincia

No sabemos si en los demás pueblos de España sucederá lo que en estos de Almería, tan necesitados, tan pobres, de vivir tan difícil, pero creemos que no, porque de labios del brillante cronista de «La Nación» Tomás Borrás, oímos este comentario espontáneo y generoso:
—Si no se condonan las deudas antiguas, los Municipios de los pueblos de Almería no pueden vivir...
Estas palabras son de una desoladora realidad, y es preciso conocerlos, ver sus problemas de cerca para adquirir esta triste certidumbre.
Son estos pueblos nuestros, lugares que vivieron durante muchos años sometidos al capricho y a la omnívola voluntad de los políticos. Durante toda una época no se realizó una mejora, ni se alumbró una fuente, ni se hizo un camino, ni se arregló una calle, ni se instaló una escuela.
En realidad, vegetaban apegados al terruño por un milagro de voluntad y de resignación.
Con el fracaso de los viejos sistemas y la instauración gloriosa del nuevo régimen, se desportaron en todos los ámbitos de España ansias de mejoramientos y anhelos de justicia.
Era preciso practicar urgentemente una revisión de valores ciudadanos y llevar a los puestos administrativos de cada localidad a los hombres que limpios de viejas culpas dieran al pueblo la sensación de solvencias morales.
La realización de proyectos, de mejoras, de creación de escuelas, de higiene, de abastecimientos de aguas, se imponía como una saludable medida, y principalmente como leal y práctica cooperación prestada, a la salvadora política del Gobierno de Primo de Rivera.
Pero hé aquí que los Municipios tienen que pagar las deudas antiguas que dejaron como única herencia los «mangantes»

DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

El comentario del día
Se ha señalado el día primero del próximo mes de octubre para la celebración de la Fiesta del Maestro.
Esta festividad viene a ser como la ofrenda de un plácido recuerdo que la Legislación ha rendido a los abnegados apóstoles de la enseñanza.
Tiene esta fiesta como un profundo eco de exaltación. Es la solemne conmemoración de los desposorios del Maestro con la Escuela.
El Maestro va a vivir unas horas la consagración de su espíritu; va a vivir un solo día los instantes de una vida sobrenatural.
Y es que al elevarse sobre el nivel de una humanidad que gime y que se agota, balbucea su propia plegaria, oración de sus eternos amores, salmos de sacrificios que al entonarse por los campos de toda la tierra trascienden los palacios de todos los Cielos.
Cantos de libertad entona la Legislación, en homenaje al Maestro, en este día de su consagración espiritual.
El cuerpo del maestro, hecho todo amor, todo abnegación, todo renunciamiento, todo sacrificio... brillará en ese día.
Se rendirá a nuestros maestros el tributo de nuestras veneraciones.
A ellas nos consagramos y ellas son esperadas.
Escuelas vacantes
En la «Gaceta» del día 20 se insertan las siguientes escuelas vacantes en la provincia de Segovia:
Segovia, El Espinar, Riaza y Villacortés.
Congreso Hispanoamericano del Niño
Se ha solicitado del Gobierno la declaración de oficialidad del primer Congreso Hispanoamericano del Niño, y se ha pedido al Consejo de enlace de la Exposición española que acuerde aprobar la coincidencia de dicho Congreso con la Exposición de Sevilla.
La asociación provincial de maestros de Barcelona
La comisión permanente de la Asociación de Maestros provinciales de Barcelona, se ha reunido recientemente, camuflado impetuosamente acerca del

del viejo régimen cuya cuantía absolvió con creces la parte del presupuesto que podía dedicarse a la realización de urgentes y necesarias mejoras.
En otras regiones más ricas y fértiles donde el hecho de las cosechas logradas no constituye un milagro, el pago de las deudas viejas no ocasiona tan graves quebrantos como en estos Municipios pobres, donde los empleados cobran tarde y mal, y los contribuyentes en el último trimestre del ejercicio, no pueden abonar sus cuotas, de ninguna forma.
El periodista de «La Nación» que como nosotros conoce el dolor y la miseria de estos pueblos almerienses, inició una valerosa campaña en su favor, pidiendo al ministro de Hacienda señor Calvo Sotelo la condonación de esas deudas, producidas por la rapina de otros y las que el pueblo pagó a su tiempo.
De no hacerse así, estos Municipios están condenados a no poder realizar la más insignificante mejora quedando reducida su misión a reunir dinero para los corredores (Hacienda y Diputación), como simples agentes gratuitos y responsables.
No sabemos si el ministro, al estudiar este caso se inclinará del lado de estos Municipios que piden la condonación como único medio de poder seguir adelante, pero en caso contrario, si podría hacerse algo en favor de su causa, y de una gran importancia.
Es ello la reducción a una mínima cantidad, de las cuotas asignadas, aumentada como es consiguiente el número de plazos.
De esta forma pagarían fácilmente estos atrasos, estableciendo automáticamente procedimientos más benévolos para efectuar las cobranzas.
Sea de una forma o de otra, el Poder debe atender la justa demanda de estos pueblos tan necesitados de la ayuda oficial para poder vivir.

real decreto dando atribuciones a las Juntas locales de Primera Enseñanza y acordando realizar algunas gestiones, de cuya eficacia se dará cuenta en su día.
Se acordó también remitir a las demás Asociaciones de provincias un ejemplar del proyecto de los maestros nacionales de España, que tiene en estudio la Asociación Nacional para que en la primera reunión que se celebre puedan conocerlo los asociados.
Se acordó celebrar la próxima reunión en octubre venidero.
Corrida de escalas
Está a la firma la corrida de escalas correspondiente a vacantes de sueldos del mes de agosto.
Campana frutera
Nota de la Cámara
No obstante la prohibición de la entrada de barriles en el puerto, que registró desde el jueves a las doce de la noche hasta el viernes de la semana siguiente a las seis de la mañana, se admitirán excepcionalmente aquellos barriles que estén destinados a exportarlos por medio de órdenes así como también los que vayan a Montreal.
Se hace la advertencia de que los barriles que gocen de este régimen de exención por estar destinados a órdenes, no podrán ser embarcados para los puertos ordinarios.
Ayer se recibieron en la Cámara Oficial Vera los siguientes telegramas de ventas de los mercados y vapores que se mencionan:
De Glasgow, vapor «Garmore», de 10 a 22, con mayoría de 14 a 16.
Liverpool, el «Lisken», de 12 a 27, mayoría de 14 a 18; algunas picadas, de 8 a 13.

De los pueblos

EDUCACIÓN E HIGIENE

Nuestro pueblo, como otros muchos, que vieron pasar los años entre luchas intestinas y pasiones acaloradas por disputarse las primicias del poder, no ha mejorado en nada.
Pueblo donde hace más de treinta años existen explotaciones mineras de gran importancia, que han motivado desahucios en ese largo período de algunos cientos de millones de pesetas y no alcanzan los beneficios a una docena de vecinos que su posición es desahogada por esta circunstancia.
Esos treinta años que han debido ocasionar un resurgimiento de vida próspera y dichosa nos tienen en igual situación que en el pasado siglo.
Los hijos de este pueblo, cuyo nombre no quiero citar, somos hasta menos ciudadanos que lo fueron nuestros antepasados, que defendían sus derechos al precio fuera hasta que el trabuco debajo de la capé; sus palabras tenían más valor que hoy tienen las escrituras públicas. Los hombres del presente, en especial los de esos años citados, poco se esforzaron por mejorar las costumbres, por civilizarle y moralizarle. Una sola escuela de niños en el casco del pueblo existía, por aquel entonces, y la misma tenemos hoy; pero no en la calle Real en otra más honda y cuyo edificio se encuentra en estado ruinoso.
Más bien de labor cultural han atendido de manera casi exclusiva a la despensa, a los intereses materiales y hasta de estos se han olvidado en lo que al vecindario respecta.
Bien poco hace que nos visitó el celoso Inspector provincial de Sanidad. Su impresión no pudo ser más lastimosa.
Las aguas potables se conducen a la población por cauces descubiertos en pésimas condiciones.
Las calles desempedradas y sin alcantarillado, cual puedan estarlo los pesores adueros marroquinos.
Las viviendas mal acondicionadas y merced a nuestra posición de elevada altura y ventilación no ha quedado reducido el vecindario a su décima parte en cualquier epidemia, aunque el tifus y la tuberculosis producen muchas defunciones.
No es mi ánimo descargar responsabilidades sobre el pasado, que a todos habrían de alcanzarnos; solo pretendo que fija la mirada en el presente y en la herencia que hemos de dejar a nuestros hijos remedios estas deficiencias con un cambio de rumbo en lo sucesivo.
Se impone el sacrificio, si sacrificio es deponer actitudes, colaboración desinteresada, auxilio pecunario, proporcionado y reducido, de todos los que hayamos nacido en este hermoso aunque desdichado pueblo, el más elevado del Almanzor, que se alza en su colina y admiran sus bellezas exteriores los visitantes y cuantos le observan al paso del ferrocarril.

Del Gobierno Civil

Ayer estuvieron visitando al Gobernador señor Huellín Müller, en su despacho oficial, los señores siguientes:
El Alcalde y Secretario del pueblo de Beires; el Alcalde de Viator; don Antonio González Egea; don Antonio Abellán Gómez; don Andrés Vizcaino Real; don Antonio Agüero Fernández; don Tomás Zárate; concejal, señor Roquero; don Fulgencio Pérez Cascales y el Presidente de la Diputación señor Cabo Rodríguez.

Resucitará en el Señor LA SEÑORITA Doña Emilia Martínez O'Connor Hija de María Inmaculada Que falleció el día 25 de Septiembre de 1926, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad Q. E. P. D. A. El funeral, a las diez y media, y todas las misas que se celebren mañana 24 en la iglesia parroquial de San Pedro; y el funeral, a las nueve, y todas las misas del lunes, 26, en la iglesia de la Compañía de María, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Sus padres, hermanos, abuelo, tíos y demás familia, Agradecerán a sus amigos la asistencia a dichos actos religiosos. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada

De los pueblos

Van exportados hasta la fecha en 62 vapores 474,572 barriles y 532 medios.
Igual día del año anterior iban exportados en 37 vapores 191,634 barriles y 216 medios.
Ayer salió el vapor «Tala», llevando 8,042 barriles para el mercado de Copenhague.
El vapor «Helga» zarpó para Hamburgo con 19.849 barriles.
Para el mercado de Glasgow salió el vapor «Thelma» con 15 300 barriles.
El vapor «Floride» zarpó para el Brasil con 2.489 barriles.
Para el centro de América salió el vapor «Fella» con 1.005 barriles y 88 medios.
Quedó ayer en el puerto, a la carga, el vapor «Iberia», que tomará barriles para Suecia.
Quedaron sobre muelle unos 130 000 barriles dispuestos para embarque.
Es esperado en nuestro puerto el vapor «Valluzo», que cargará barriles para el mercado de Montreal.
Hé aquí el resumen por mercados de la actual campaña:

Table with 3 columns: Mercados, Barriles, Medios. Lists various ports like Liverpool, Londres, Hull, etc.

Realidades

La sociedad en su constante renovación va mostrando el mundo, diariamente, el canal inagotable de sus recursos que el hombre inteligente utiliza en propio provecho.
Cuando la industria no había alcanzado aún el grado de progreso que hoy tiene, debido entre otras cosas a la falta de elementos mecánicos con quetransformar las primeras materias en artículos acabados, y los medios de transportes eran tan lentos que nuestros abuelos tardaban varios días en llegar a Madrid.
Cuando aún la prensa no había abierto su mano, y extendido sus dedos sobre el planeta llevando en cada uno de ellos

Visiones de neurastenia

En bien del Iar

El Boulevard se ha llenado de turistas que traen en sus pupilas, ilusionadas, los paisajes de un país lejano.
Ellas, las hembras, alias y de rígidas líneas que andan a grandes pasos, vistiendo ropas de alegres tonos que contrastan con los trajes oscuros de estos extranjeros rubios y de rostros ingenuos de niños grandes.
Son holandeses, suizos, italianos, algunos, que curiosean por las calles ciudadanas ávidos de encontrar algún detalle digno de figurar en su carnet de notas.
Me preocupa hondamente el juicio de estos extraños, cuyos pasos suenan hostiles sobre el asfalto de las vías, y en cada gesto, en cada sonrisa, en cada movimiento de asombro, advino un comentario desfavorable para nosotros que, comentado más tarde en los hogares lejanos, abultado por la fantasía, produzca el asombro de sus familiares y amigos.
Confundiría a esa multitud de golfllos que les dan pintoresca escolta desde que sus pies pisan tierra, y a la nube de gitanas sucias, astrosas y desgreñadas que piden limosna con una pesadez a prueba de negativas, estimulando la liberalidad de los extraños ejecutando danzas inverosímiles y ridículas.
Los extranjeros ríen alborozados y encuentran muy pintoresco este paso que les da la bienvenida ofreciéndole su ruña y sus miserias. Después, comentan entre sí el cuadro grotesco, y parsimoniosos, requieren sus libros de notas para escribir algo parecido.
—Almería es un pueblo de mendigos y de gitanos que roban, piden, bailan y molestan a los turistas que tienen el heroísmo de abandonar la cubierta del barco.
—Los municipales pasean impassibles entre el ejército de operaciones de la gallofa y bostezan buscando las sombras de los tinglados.
—La impresión es falsa, distinta a la realidad de este pueblo luminoso y acogedor, pero ellos tienen razón para pensar así, como nosotros lo haríamos, si nos sorprendieran con un cuadro semejante al arribar a un pueblo desconocido.
Ayer, unos turistas suizos pasaron unos minutos contemplando la faena de unos trabajadores que hacían grava, machacando las piedras con sus marros de largos astiles.
Se miran sorprendidos y, uno de ellos pregunta a los trabajadores en un español pésimo:
—¿No utilizan maquinaria?
Y los obreros han soltado el trapo de la risa pensando que este señor se burla de ellos, que jamás lograrán explicarse que para picar piedra se utilice otra cosa que una porra y un buen brazo.
Y ellos han reído también al alejarse escollados por los golfoes y las gitanas de carnes bronceadas.
Por amor, por respeto a Almería, deben evitar estos espectáculos degradantes que nos colocan en la situación de los países primitivos, y al hacerlo, habrán hecho un gran bien a los que tienen la flaqueza de preocuparse de la opinión de los extraños.
S. SERGIO

Alfonso Márquez
Nuestros poetas
Diego Prado del Aguila
Un bello libro ha caído en mis pecadoras manos, un libro, musical y lírico de un paisano, al que sólo conozco de nombre Diego Prado del Aguila.
Sus primeras palabras, tienen la gallarda prestancia de los hijos de esta tierra, eternos andariego, y eternos poetas, que no temen a las rutas interminables ni a los soles enemigos.
Dico así este poeta que canta ingenuo e ilusionado las bellezas de Almería.
—«Sólo, magníficamente sólo; sin el sendero falso, sin el bordado amigo del ajeno prólogo.»
La musa de Prado del Aguila es sencilla y ávida, labradora y princesa que huye de lo exótico como de mortal veneno para seguir la senda etérea del huerto de Feyy Luis.
La lectura de su primer libro que tiene la plenitud de las cosechas bien logradas, me ha producido unas horas de regocijos intensos y mi espíritu, cansado de los versos dislocados e inverosímiles de los poetas «modernizantes» se ha engrandado para recibir dignamente la música fluida y sentimental de estas rimas.
«Sol de estío» es una bella muestra de su arte.
Sol de estío... Reflejos dorados en las aldabas.
Ganes con el alma fuera por las calles y las playas.
La gran hoguera de sol sobre las terrazas blancas.
Sol del estío... (Don Juan con la capa colorada, irguiendo su airo de fuego por las calles solitarias.)
En resumen un bello libro, que nos revela en Prado del Aguila un buen poeta.
Sergio
Lea el «Diario»





